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Introduction

Dream Farms
The Lost Path: Learning from George Chan’s Legacy 

I want all of you to know how I appreciate your efforts, 
and have not given up yet.
—George Chan, open letter, 2007

In the current social, environmental, and economic crisis, a search 
for alternative systems for every domain of life seems urgent. Many 
scientists and experts have formulated such alternatives, which now 
work as lighthouses for other projects that emulate them, joining 
in the collective effort for a more sustainable and equitable model 
of society. Among these systems are agroecological approaches 
such as permaculture—systems modeled on the structures found 
in nature and involving input from fields such as architecture, agri-
culture, and energy and waste management, in a holistic approach 
based on ecosystem dynamics and aiming for practical solutions 
for sustainable development.

Professor George Chan has been a pioneer in this field and is 
considered a world expert on the sustainable recycling of waste and 
on agroecological systems. Now, at the age of eighty-eight and in 
delicate health, he is the guardian of an immense body of knowledge 
and experience that will be lost unless it is left as a legacy for present 
and future generations.

Born in Mauritius in 1923, Chan served in the British Colonial 
Army from 1942 to 1945 and then went on to study engineering in 
London on an army scholarship. After working in Port Louis, Mau-
ritius, he tested and developed his ideas all over the world, employed 
by the South Pacific Commission in New Caledonia and later by the 
Commonwealth of the Northern Mariana Islands (CNMI), where he 
witnessed the problems of poverty, sanitation, and lack of development 
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on many groups of small isolated islands. In 1983, having worked with 
peasants in China in order to learn their techniques in ancient farm-
ing systems, he commented in his autobiographical notes: “We learnt 
many lessons on HOW to do so Much with so Little, and WHY we 
should Recycle all wastes and residues, which were resources before.  
I could have worked 5 more years in a cushy job in CNMI, but I chose 
to go to China as a volunteer not only to teach, but also to learn as 
well. What an education it was!” Afterward, Chan continued develop-
ing projects and leading courses around the world, in countries includ-
ing the U.S.A., Brazil, and Japan, and working with the Folkecenter 
for Renewable Energy in Denmark and Zero Emissions Research 
and Initiatives (ZERI), two major research-and-development centers 
for sustainability strategies. Sadly, an accident some years ago and a 
resulting brain operation put a stop to his public scientific activity. He 
now lives a reclusive life in Mauritius.

The model that Chan came up with after years of research and 
development was the Integrated Farming and Waste Management 
System (IFWMS), which he hoped would be implemented exten-
sively among farmers and smallholders to boost productivity and 
ensure a fair income for all. It involves a sustainable cycle in which 
matter and energy circulate through different stages, dramatically in-
creasing yields. This revolutionary model—named Dream Farms—
remains, however, largely unknown. 

I became deeply interested not only in the content of Chan’s work 
but in the way in which he has explained it; not only in the body of 
theory and practice but in its form; not only in the scientist but in 
the person. Three years ago I made contact with Preben Maegaard, 
director of the Folkecenter for Renewable Energy and an old friend 
and collaborator of Chan’s. Together with Gunter Pauli from the 
ZERI, he encouraged me to recover as much as possible from 
Chan’s legacy with the aim of publishing a book based on his mate-
rials. When I met Chan at the old people’s home where he lives near 
Port Louis, he could hardly speak, so we were not able to communi-
cate in depth, and unfortunately he could not help me understand, 
as someone without specialist knowledge of waste-management en-
gineering, some of the crucial technical details that make his system 
operative. Unable to stand up and leave his bed, he could not see the 
rusting merchant ships grounded on the beach beneath his window.

Readers will be astonished by the huge accumulation of knowl-
edge demonstrated in this notebook, which nevertheless contains a 
very small portion of Chan’s materials. Those that I have selected 
give an idea of IFWMS, rather than constituting the comprehensive 
book it deserves. All designs, slides, and text layouts are presented as 
Chan envisioned them. 
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The pictures here are of systems from all corners of the world: 
DIY digesters, waste basins, and fish ponds in tropical lands—warm, 
wet, remote places, where economies are limited. Inventiveness and 
the wise use of biological processes along with recycled industrial 
components and cheap building materials together constitute an “in-
termediate” or “soft” technology—one that is valid for an increas-
ingly populated planet with limited resources; a technological and 
creative investment, this time, for the rest of mankind.

The system that Chan designed and perfected over the years 
extends the life and utility of those substances deemed to be “waste” 
products by modern industrial farming systems. Such matter mutates 
through different states—growth, transformation, decay—until it is 
considered waste, irremediably without energy or use, and it ends 
up in awkward piles or buried underground. But in fact the concept 
of waste is not definitive; it is directly related to a civilization’s level 
of knowledge at any given point of its technological development. 
Chan’s work is strictly negentropic, that is, negatively entropic, 
because it allows further complex structural processes and configu-
rations, partially reversing the universal tendency to dissipation. In 
this sense, his proposal could be compared to alchemy: a formula to 
transform a useless substance into a precious and coveted material. 
This is the dream of humanity. So far, it is a formula that remains 
blurry, with some lost element or step. It is a distant vision in the 
dreams of an aged intelligence, exhausted, weakened, and confined.

During one of my visits, in a lucid moment, Chan declared to 
me: “I have dedicated my life to helping the poor and the neediest 
of this world to transform their waste into wealth. . . . And here I am, 
almost ninety years later, forgotten and left in an old people’s home.” 
I was touched by this expression of the imbalance and fragility of 
life. It made me realize the challenges lying ahead to further develop 
a life of research and to keep it connected to the achievement of a 
lived life, the one of George Chan. It brings to mind Robert Musil, 
who once wrote: “The most surprising aspect of monuments is that 
we never see them. There is nothing in this world as invisible as a 
monument.” These incomplete, fragmented notes are a first step in 
keeping alive the work of Professor Chan. 

Fernando García-Dory (b. 1978) is an artist and agroecologist living between Madrid, Berlin, 
and the northern Spanish mountains.				  

The author would like to thank Professors Maegaard and Pauli for the confidence they placed 
in him, Folkecenter, Denmark, for supporting the mission, J. Narvaez for his assistance, as well 
as Chus Martínez for her visionary stake in this project, and Carolyn Christov-Bakargiev for 
creating the possibility to reflect on George Chan’s life and work.
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entwickelte er seine Ideen in der ganzen Welt als Angestellter der 
South Pacific Commission in Neukaledonien und später des Com-
monwealth der Nördlichen Marianen (CNMI). Dabei wurde er auf 
den zahlreichen isolierten Inselgruppen Zeuge von Problemen wie 
Armut, fehlenden sanitären Anlagen und mangelhafter Entwick-
lung. 1983, als er in China mit Bauern zusammengearbeitet hatte, 
um die Techniken ihrer alten Landwirtschaftssysteme kennenzuler-
nen, schrieb er in seinen autobiografischen Aufzeichnungen: »Wir 
erhielten so viele Lektionen darin, WIE man mit so wenig so viel 
machen kann, und WARUM wir alle Abfälle und Reste, die vorher 
Rohstoffe waren, recyceln sollen. Ich hätte noch 5 Jahre in einem 
bequemen Job beim CNMI verbringen können, aber ich beschloss, 
als Freiwilliger nach China zu gehen, nicht nur um zu lehren, 
sondern auch um zu lernen. Was für eine Ausbildung das war!« Da-
nach entwickelte Chan weiter weltweit Projekte, etwa in Ländern 
wie den USA, Brasilien und Japan, hielt Lehrveranstaltungen ab 
und arbeitete mit dem Folkecenter für erneuerbare Energie in Dä-
nemark sowie mit Zero Emissions Research and Initiatives (ZERI) 
zusammen, zwei bedeutenden Forschungs- und Entwicklungszen-
tren für Nachhaltigkeitsstrategien. Leider bereiteten vor einigen 
Jahren ein Unfall und die anschließende Gehirnoperation seiner 
öffentlichen wissenschaftlichen Tätigkeit ein Ende. Chan lebt heute 
zurückgezogen auf Mauritius.

Das Modell, mit dem Chan nach Jahren der Forschung und 
Entwicklung aufwartete, war das Integrated Farming and Waste 
Management System [Integriertes Land- und Abfallwirtschaftssys-
tem] (IFWMS), von dem er hoffte, dass Landwirte und Kleinbauern 
es ausgedehnt anwenden würden, um ihre Produktivität zu erhöhen 
und ein faires Einkommen für alle zu gewährleisten. Es umfasst 
einen nachhaltigen Kreislauf, bei dem Materie und Energie verschie-
dene Stufen durchlaufen und die Erträge ganz erheblich gesteigert 
werden. Dieses revolutionäre Modell namens »Dream Farms« ist 
jedoch relativ unbekannt geblieben.

Ich begann mich nicht nur sehr für die inhaltliche Seite von 
Chans Werk zu interessieren, sondern auch für die Art und Weise, 
wie er dieses Werk erklärte, nicht nur für die Theorie und Praxis an 
sich, sondern auch für ihre Gestalt, nicht nur für den Wissenschaft-
ler, sondern auch für die Person. Vor drei Jahren nahm ich Kontakt 
mit Preben Maegaard auf, der Direktor des Folkecenter für erneu-
erbare Energie und ein alter Freund und Mitarbeiter von Chan ist. 
Gemeinsam mit Gunter Pauli von ZERI ermutigte er mich, so viel 
wie möglich von Chans Vermächtnis zusammenzutragen, um auf 
der Grundlage seiner Unterlagen ein Buch zu veröffentlichen. Als 
ich Chan in dem Altersheim traf, in dem er in der Nähe von Port 

Einführung

Traumfarmen
Der verlorene Weg: von George Chans Vermächtnis lernen

Ich möchte Euch alle wissen lassen, wie sehr ich Eure Bemühungen 
schätze, und dass ich noch nicht aufgegeben habe.
– George Chan, offener Brief, 2007

In der aktuellen Gesellschafts-, Umwelt- und Wirtschaftskrise 
erscheint die Suche nach alternativen Systemen für jeden Lebens
bereich dringend geboten. Viele Wissenschaftler und Experten 
haben solche Alternativen vorgestellt, die jetzt als Leuchttürme für 
andere Projekte fungieren, die ihnen nacheifern und sich damit dem 
kollektiven Bemühen um ein nachhaltigeres und gerechteres Gesell-
schaftsmodell anschließen. Zu diesen Systemen zählen agrarökolo-
gische Ansätze wie die Permakultur – Verfahren, die sich in einem 
ganzheitlichen Ansatz, der auf der Dynamik von Ökosystemen 
basiert und praktische Lösungen für eine nachhaltige Entwicklung 
anstrebt, an den in der Natur vorhandenen Strukturen orientieren 
und Kenntnisse aus Bereichen wie Architektur, Land-, Energie- und 
Abfallwirtschaft nutzen.

Professor George Chan ist ein Pionier auf diesem Gebiet und gilt 
als weltweiter Experte für das nachhaltige Wiederaufbereiten von 
Abfällen und für agrarökologische Systeme. Heute, mit 88 Jahren 
und bei fragiler Gesundheit, ist er der Hüter eines gewaltigen 
Wissens- und Erfahrungsschatzes, der verloren gehen wird, wenn es 
nicht gelingt, ihn als Vermächtnis für heutige und zukünftige Gene-
rationen zu erhalten.

Der 1923 auf Mauritius geborene Chan diente von 1942 bis 
1945 in der Britischen Kolonialarmee und studierte anschließend 
mit einem Armeestipendium in London Ingenieurswissenschaften. 
Nachdem er in Port Louis (Mauritius) gearbeitet hatte, testete und 
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Louis lebt, war es ihm kaum möglich zu sprechen, so dass wir keine 
tiefgehende Unterhaltung führen konnten; leider war er daher auch 
nicht in der Lage, mir, der ich über kein Spezialwissen hinsichtlich 
der ingenieurstechnischen Aspekte der Abfallwirtschaft verfüge, 
beim Verständnis einiger der entscheidenden technischen Details zu 
helfen, die dafür verantwortlich sind, dass seine Methode funktio-
niert. Außerstande, aufzustehen und sein Bett zu verlassen, konnte 
er die verrostenden Handelsschiffe, die unter seinem Fenster am 
Strand lagen, nicht sehen.

Die Leser werden über die immense Wissensansammlung stau-
nen, die in diesem Notizbuch vorgestellt wird, obwohl es nur einen 
Bruchteil von Chans Dokumenten enthält. Die von mir ausgewähl-
ten Fragmente vermitteln lediglich eine bescheidene Vorstellung 
des IFWMS, ersetzen jedoch keineswegs die umfassende Publika-
tion, die es verdiente. Sämtliche Entwürfe, Dias und Text-Layouts 
werden so präsentiert, wie Chan sie vorgesehen hatte. 

Die Bilder hier stammen von Systemen aus allen Winkeln der 
Welt: Do-it-yourself-Biokonverter, Abfallbecken und Fischteiche 
in tropischen Ländern – warmen, feuchten, entlegenen Orten 
mit eingeschränkten Volkswirtschaften. Erfindungsreichtum und 
der kluge Einsatz biologischer Prozesse neben recycelten Indus-
triekomponenten und billigem Baumaterial bilden gemeinsam 
eine »intermediäre« oder »weiche« Technologie, die einem immer 
bevölkerungsreicheren Planeten, der aber nur über begrenzte Res-
sourcen verfügt, gerecht wird – eine technologische und kreative 
Investition, diesmal, für den Rest der Menschheit.

Das System, das Chan entwarf und über die Jahre perfektio-
nierte, verlängert das Leben und den Nutzwert jener Substanzen, 
die von den modernen industrialisierten Landwirtschaftssystemen 
als »Abfall«-Produkte angesehen werden. Diese Stoffe durchlau-
fen verschiedene Phasen – Wachstum, Verwandlung, Verfall –, bis 
sie schließlich als definitiv nicht weiter verwertbarer, energiefreier 
Abfall gelten, der auf unansehnlichen Haufen endet oder in der Erde 
vergraben wird. Tatsächlich aber ist das Konzept Abfall nicht für 
alle Zeiten endgültig definiert, sondern steht in direkter Beziehung 
zum Wissensniveau einer Kultur zu einem bestimmten Zeitpunkt 
ihrer technologischen Entwicklung. Chans Werk ist streng negen
tropisch, also negativ entropisch, da es weitere komplexe strukturelle 
Prozesse und Konfigurationen zulässt und die allgemeine Tendenz 
zur Verschwendung teilweise umkehrt. In diesem Sinne lässt sich 
sein Vorschlag mit der Alchemie vergleichen: eine Formel, mit der 
sich eine nutzlose Substanz in ein wertvolles und begehrtes Material 
verwandeln lässt. Das ist der Traum der Menschheit. Doch bislang 
bleibt diese Formel vage, irgendein Element oder Schritt fehlt darin. 

Es handelt sich um eine entfernte Vision in den Träumen einer ge
alterten – erschöpften, geschwächten und gefangenen – Intelligenz.

Bei einem meiner Besuche sagte Chan in einem lichten Moment 
zu mir: »Ich habe mein Leben der Aufgabe gewidmet, den Armen 
und Bedürftigsten dieser Welt dabei zu helfen, ihren Abfall in Reich-
tum zu verwandeln. [...] Und hier bin ich, fast neunzig Jahre später, 
vergessen und verlassen in einem Altersheim.« Mich rührte dieser 
Ausdruck der Unausgewogenheit und Zerbrechlichkeit des Lebens. 
Er veranschaulichte mir die vor uns liegenden Herausforderungen, 
ein der Forschung gewidmetes Leben weiterzuentwickeln und seine 
Verbindung mit den Errungenschaften eines gelebten Lebens, des 
Lebens von George Chan, aufrechtzuerhalten. Man fühlt sich an 
Robert Musil erinnert, der einmal schrieb: »[…] das Auffallendste an 
Denkmälern ist nämlich, daß man sie nicht bemerkt. Es gibt nichts 
auf der Welt, was so unsichtbar wäre wie Denkmäler.« Diese unvoll-
ständigen, fragmentarischen Aufzeichnungen sind ein erster Schritt, 
um das Werk Professor Chans am Leben zu erhalten.

Fernando García-Dory (geb. 1978) ist Künstler und Agrarökologe und lebt zwischen Madrid, 
Berlin und den Bergen Nordspaniens.

Der Verfasser dankt den Professoren Maegaard und Pauli für das Vertrauen, das sie in ihn 
gesetzt haben, dem Folkecenter, Dänemark, für die Unterstützung dieser Arbeit, J. Narvaez 
für seine Assistenz, Chus Martínez für ihren visionären Anteil an diesem Projekt und Carolyn 
Christov-Bakargiev dafür, dass sie die Möglichkeit geschaffen hat, über George Chans Leben 
und Werk nachzudenken.
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